

CANTABRIA



El Servicio Cántabro de Salud (SCS) ha anunciado que La Cagiga, ahora Junto a la Residencia Cantabria, se trasladarán a Vargas. / BRUNO MORENO

La Cagiga pierde hasta el nombre

El SCS y la nueva dirección deciden limitar la actividad del centro a la gestión de las interrupciones del embarazo y a la asistencia de colectivos «vulnerables»

M. MARTÍNEZ / Santander

Ya ni siquiera se llama igual. El antiguo Centro de Orientación Familiar de la Cagiga continúa su andadura bajo el nombre de Centro de Salud Sexual y Reproductiva. El cambio da cuenta de cuál será el nuevo cometido del buque insignia de la planificación familiar en Cantabria: la gestión de los procesos de Interrupción Voluntaria del Embarazo (IVE) y la asistencia inicial a colectivos de riesgo. El cambio ya ha comenzado con la pérdida de la trabajadora social del centro, que ha sido trasladada a un centro de Primaria.

La modificación la recoge el Servicio Cántabro de Salud (SCS) en un escrito fechado en abril y firmado, entre otros, por la directora (sin nombrar oficialmente) de La Cagiga, Rosario Quintana. En la circular se anuncia a la plantilla «las nuevas prestaciones que el centro está en condiciones de ofrecer» y que, ni de lejos, podrán ser las mismas que en Atención Primaria. Hasta ahora, el SCS entiende que se han doblado cometidos.

Será Primaria, y no La Cagiga, el espacio asistencial «adecuado» para dar consejos contraceptivos, vigilar los métodos de contracepción, facilitar información sobre IVEs, diagnosticar infecciones de transmisión sexual, hacer cribado en el cáncer de cérvix o solicitar una mamografía sin antecedentes familiares.

Se acabó la atención directa y generalizada en La Cagiga, que «sólo mantendrá accesibilidad directa con personas en especial situación de vulnerabilidad». El SCS cita, entre ellos, a «jóvenes inmigrantes recién

llegados», «personas con discapacidad», «transeúntes», «mujeres y hombres homosexuales que deseen anonimato», quienes soliciten una IVE, quienes ejerzan la prostitución, que presenten disforia de género o, «estén recluidas en cárceles». La atención a colectivos de riesgo era, no obstante, una de los servicios recogidos en la cartera del centro hasta la fecha. El SCS también señala

Se teme que el centro emblemático 'se diluya' en la cadena de servicios sanitarios

que las consultas de salud sexual y reproductiva para personas «sin riesgos especiales» se quedarán en Primaria, desde donde se decidirá si se derivan a La Cagiga.

La incertidumbre ronda, pues, servicios de La Cagiga como la información y asesoramiento; la formación; o varios tipos de diagnósticos. Se desmontaría la visión integral.

Futuro incierto o no futuro

El panorama pinta en gris. Tras los cambios estructurales, la emblemática Cagiga podría convertirse en una mera prolongación de los servicios de Ginecología, como apuntan fuentes consultadas, o podría terminar por desvanecerse en la cadena asistencial de la Sanidad pública. Un cierre soterrado, como han señalado parte de los trabajadores del centro

Otros cambios

> Además de las directrices sobre Primaria y derivaciones, la nueva dirección de La Cagiga ha anunciado otros cambios. Por un lado, la puesta en marcha de una consulta virtual para los centros de salud y La Cagiga, para facilitar las sinergias.

> Crece la cartera de métodos anticonceptivos.

> Prueba rápida de determinación del VIH para personas con prácticas de riesgo.

> Contratación de un trabajador para potenciar la atención sexológica.

y sus usuarios, mujeres en su mayoría, que apelan a la larga trayectoria del centro y su larga colección de hitos en la salud reproductiva y sexual de Cantabria para evitar el desmoronamiento del centro.

Para la ciudadanía, el despido de la trabajadora social significa mucho. Domingo Álvarez, quien dirigiera el centro durante 25 años (hasta que se jubiló en abril de 2009), ya indicó en EL MUNDO de que se trataba de una pérdida «fundamental».

Quizá intuyendo lo que iba a ocurrir, o ya palpando el cambio en su día a día, la plantilla de La Cagiga comunicaba al SCS, a finales de 2009, su rechazo a los cambios que se avecinaban en el centro, y que formaban parte de la hoja de ruta de

Quintana, que se incorporó a filas en octubre. En un escrito remitido al gerente, José María Ostolaza, se mostraron en desacuerdo «con los nuevos planteamientos», en lo conceptual y en lo asistencial.

En parte, en la plantilla duele el tizeretazo en la consulta ginecológica. «Nosotros no entendemos la anticoncepción parcelada sino la atención integral y la decisión libre de cada mujer informada. Nos preocupa perder la asistencia al centro de todas las mujeres y hombres que, durante los últimos 25 años, nos hemos esforzado por captar».

«Siempre, desde el centro, se ha trabajado en relación con la Atención Primaria y nunca se ha mantenido a la población cautiva», señalan parte de los trabajadores de La Cagiga, que también alertaron de la lista de espera acumulada por el vórtice de las funciones.

Colectivo ciudadano

Entre la plantilla ha cundido el desánimo, traducido en bajas laborales, porque La Cagiga amenaza con perder su esencia. Al hilo, un colectivo de ciudadanos recababa más de 300 firmas en un manifiesto «en defensa» del centro. El texto señalaba que «tras un cuarto de siglo de excelencia en el trabajo, las autoridades sanitarias deciden destruir un proyecto concebido desde el respeto a las personas usuarias de este sistema de salud sin pedimos opinión, sin presentar una evaluación del trabajo ejercido en todos estos años por La Cagiga ni un proyecto alternativo que justifique los cambios drásticos que ya se han llevado a cabo».

> UC

122 alumnos de más de 50 años cursaron estudios

El Programa Sénior de la Universidad de Cantabria (UC) contó con la participación de 122 alumnos y 53 profesores en el primer curso que se ha puesto en marcha para dar salida a la demanda de formación de mayores de 50 años. A lo largo del curso 2009-2010, se impartieron 15 asignaturas teóricas; ocho talleres prácticos, y un seminario sobre cultura en países de habla inglesa en la Escuela de Náutica. En nueve meses se han abordado temáticas como Historia de la Música o Envejecimiento Activo.



Cena de los veterinarios. / EL MUNDO

> VETERINARIOS

Cena en honor del patrón, San Francisco de Asís

Los veterinarios de Cantabria celebraron el pasado fin de semana su fiesta patronal, San Francisco de Asís, con diversas actividades. Los actos centrales consistieron en una misa en la iglesia parroquial de San Roque de El Sardinero (Santander), en memoria de los veterinarios fallecidos, y una cena de hermandad en Santander, a la que asistieron numerosos colegiados y familiares.



Ignacio Rodríguez. / FIDURO P HOGOS

> ESTOMATOLOGÍA

Mil 'dentistas' se dieron cita en Santander

La Sociedad Española de Prótesis Estomatológicas -cuya presidencia regional ostenta Ignacio Rodríguez- celebró, de sábado a lunes, en el Palacio de Festivales de Santander, su congreso anual. Mil profesionales analizaron los retos del sector y asistieron a las ponencias de expertos como Ricardo Mitrani o Eduardo Anitua.